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ATA n. 002/2024 1	
Reunião Extraordinária do Núcleo Docente Estruturante do Curso de Letras 2	

Aos nove dias do mês de maio de 2024, mediante convocação pelo Edital n. 002/2024-NDE, 3	
com a pauta: 1. Avaliação das respostas dos questionários aplicados às 2ª, 3ª e 4ª séries (fim de 4	
2023); 2. Condições para permanência de estudantes da 1ª série de 2024; 3. Planejamento de 5	
divulgação do Curso – ingresso; reuniram-se os professores Adriana Beloti, Alessandra 6	
Augusta Pereira da Silva, Antonio Carlos Aleixo, Jacqueline Costa Sanches Vignoli e Willian 7	
André, integrantes do Núcleo Docente Estruturante – NDE – do Curso de Letras, sob a 8	
presidência de Adriana Beloti. Em pauta o item 1. Avaliação das respostas dos questionários 9	
aplicados às 2ª, 3ª e 4ª séries (fim de 2023): Adriana Beloti retomou a apresentação da síntese 10	
sistematizada das respostas aos questionários aplicados às turmas, em 2023, expondo os dados 11	
da 3ª e 4ª séries, em continuidade à reunião anterior. Finalizada a exposição, abriu-se para 12	
discussão. Alessandra destacou que alguns aspectos são recorrentes e indicam o que já poderia 13	
ser revisto, além disso, chamou a atenção para a necessidade de levantar informações com os 14	
estudantes que desistiram do Curso, para identificar as reais causas, e com aqueles que 15	
concluíram o curso e estão atuando na Educação Básica, a fim de conhecer e registrar como 16	
relacionam a atuação e o curso, além dos motivos que os fizeram concluir. Jacqueline comentou 17	
que, do que foi registrado, é possível perceber que é um Curso denso, com muito conteúdo em 4 18	
anos, por ser dupla habilitação, que ainda faltam conteúdos que considera básicos e, então, 19	
levantou alguns questionamentos: se dividiríamos em duas licenciaturas, se haveria 20	
possibilidades de reduzir algum conteúdo. Willian registrou que é importante a continuidade 21	
dos questionários de avaliação, para que se constitua um banco de dados, a longo prazo, e, 22	
então, tenhamos subsídio para avaliar o que, de fato, deve ser revisto, seja em práticas de 23	
professores, seja no PPC; também, pontuou que a menção ao uso inadequado e excessivo de 24	
slides é recorrente e que a percepção dos estudantes é de que há muita teoria e pouca prática, 25	
durante os 4 anos. Beloti assinalou que considera que uma das lacunas do curso é a efetiva 26	
relação teoria e prática e a formação no campo mais específico da educação, da formação do 27	
professor; também, ponderou que todas as avaliações/informações dos estudantes requerem 28	
análise crítica do NDE, visto que sempre pode haver generalizações; ainda, argumentou que as 29	
respostas dos estudantes requerem devolutivas, por parte do NDE e, para isso, sugeriu que seja 30	
realizada reunião, com 3ª e 4ª séries, o que teve concordância do grupo e, então, será agendada 31	
pela coordenação do Curso e presidência do NDE. Alessandra levantou como possibilidade, 32	
dentre ações no Curso, que haja maior participação de professores da Educação Básica em 33	
atividades, palestras, oficinas com estudantes de Letras, para debater temas próprios da escola. 34	
Aleixo destacou a necessidade de ser feito questionário semelhante com a 1ª série, a curto 35	
prazo, para identificar possíveis situações que possam ser “resolvidas” antes de levar à 36	
desistência; enfatizou sua preocupação com a manutenção e a recuperação do Curso, com 37	
qualidade; registrou que deve haver um trabalho mais específico para a permanência na 1ª série; 38	
avaliou que o Curso tem caráter mais de bacharelado que de licenciatura; concordou com 39	
Willian, quanto à repetição destes questionários ao final deste ano. Como parte dos 40	
encaminhamentos, definiu-se: i. será realizado questionário com a 1ª série no prazo de 30 dias; 41	
ii. com as demais turmas, será realizado o mesmo questionário, com alterações pontuais em 42	
algumas perguntas (que indicam a incompreensão do que foi perguntado), em dezembro/2024. 43	
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Jacqueline propôs que, para o próximo ano, sejam realizados projetos de ensino, com cômputo 44	
de carga horária no PAD do professor, de acordo com o regulamento próprio, para permitir o 45	
trabalho com algumas turmas e conteúdos específicos, enfatizando que não seria on-line, pois 46	
essa modalidade não tem se mostrado muito produtiva, em outras situações e com o objetivo 47	
que teria, nesta proposta: contato mais próximo e constante com aqueles estudantes que 48	
apresentam maior dificuldade e mais demandas. Aleixo sugeriu que o colegiado demande cota 49	
de impressões para alguns estudantes, a fim de evitar que leiam textos na tela do celular, visto 50	
que alguns têm maior dificuldade para concentração e compreensão do conteúdo; e que haja 51	
bolsa de monitoria com valor maior, por exemplo, R$ 1.200,00, para que haja monitores 52	
dedicados, exclusivamente, a acompanhar alguns estudantes – aqueles que têm maior 53	
dificuldade – durante todo o ano letivo, isso, também, contribuiria com a permanência do 54	
estudante de 3ª ou 4ª série que seria monitor e, com a bolsa neste valor, poderia não trabalhar e 55	
se dedicar ao Curso. Em relação à 1ª série, Aleixo ressaltou que é importante, formalmente, que 56	
haja maior prazo para entrega de notas, considerando que muitos estudantes requerem maior 57	
tempo para compreenderem a própria organização do Curso e, especialmente, conteúdos e 58	
realizarem avaliações. Alessandra pontuou preocupação quanto à realização de projeto de 59	
ensino, já que contaria carga horária para o professor e há grande probabilidade de terminar 60	
com poucos estudantes participando, pois teria que ser em horário diferente do noturno, o que 61	
dificulta maior participação dos estudantes. Como conclusão dos itens 1 e 2, que foram 62	
abordados em conjunto, definiu-se que será realizado o questionário com a 1ª série e, na 63	
próxima reunião do NDE, já agendada para 13 de junho, a partir dos dados, serão definidas 64	
propostas específicas para a 1ª série e serão identificadas possibilidades para a permanência das 65	
demais turmas e para a divulgação do Curso. Também, ficou definido que a presidente do NDE 66	
fará um informe, na próxima reunião do Colegiado, dos encaminhamentos tomados pelo NDE, 67	
até este momento. Devido ao horário, o item 3 desta pauta será abordado na próxima reunião. 68	
Às 17h encerrou-se a reunião e eu, Adriana Beloti, lavrei a presente Ata, que será lida e 69	
assinada pelos presentes. 70	
 


